

---

## **Ata da 5ª Reunião Ordinária do Conselho de Participação e**

### **Desenvolvimento da Comunidade Negra do Estado de São Paulo – 2021/2024**

Aos vinte e oito dias do mês de maio, de dois mil e vinte e um, às 14h00, com a primeira chamada e as 14h30 com a segunda chamada e realizada através da plataforma virtual Microsoft Teams, devido à pandemia do novo coronavírus, foi realizada a 5ª reunião ordinária do CPDCN-SP – Conselho de Participação e Desenvolvimento da Comunidade Negra do Estado de São Paulo, gestão 2021 – 2024, da qual passo a relatar todo o seu conteúdo. O presidente inicia a reunião, às 14h17, saudando todas e todos os presentes, e de acordo com a parcela dos conselheiros/as presentes, tais como: Andreia Aparecida Prestes João, Antônio Carlos da Silva, Bruna Helena, Cavanha, Clarina, Décio Vieira, Dra. Roseli, Elisabel do Carmo, Eloy Miguel, Gislene Aparecida, Jean Herberth, Luciana Penna, Maria Lúcia dos Santos, Marlene da Costa, Rosana Aparecida Silva e Sandra Batista. De acordo com os encaminhamentos da nossa secretária Lilian através do e-mail para os senhores e senhoras, perguntou se alguém gostaria de fazer algum destaque com relação a nossa ata da 4ª reunião ordinária que aconteceu no dia 29 do mês de abril de 2021, que poderiam ficar à vontade. Sem observações, contestações e/ou sugestões a fazer, a Ata foi aprovada por todas e todos os presentes. Gil prossegue com a pauta do Grupo de Comunicação e Eventos, manifestou seu descontentamento em relação à Live onde, o convidado foi o Sr. Denis de Oliveira e a Sra. Benazira, e perguntou quem foi o responsável pelos contatos. Dra. Roseli se manifestou em relação à Sra. Benazira e o Cavanha em relação ao Sr. Denis. Em seguida o presidente Gil, solicitou que ambos pedissem desculpas em nome de todo o colegiado pelo ocorrido e abre a fala para os membros dos Gts Comunicação e Eventos se pronunciarem. O conselheiro Décio pede a palavra saudando a todos e logo se desculpando com todo o colegiado pelas falhas pontuais que ocorreram no evento, e que os Gts se comprometem em corrigir essas falhas para que não se repita e informa que já estão com reunião agenda para a próxima 3ª feira, dia 01 de junho para poderem alinhar, faz um adendo, que a maior dificuldade foi a de não terem uma pessoa responsável para transmitir a Live, citou como exemplo a primeira Live que ocorreu o mesmo problema, mas que a Lilian os ajudou com a transmissão. Reforça que estarão alinhando todos os pontos necessários, não só da transmissão, mas como criação de Cards e orientações aos palestrantes. Finaliza pedindo desculpas mais uma vez e convida a todos para participarem da próxima reunião com os Gts. Gil, agradece pelos esclarecimentos, reitera o cuidado que temos que ter para não prejudicarmos a imagem do CPDCN-SP. Pontua que devemos ter uma plataforma de transmissão própria para termos

mais autonomia. Após passa a palavra para a secretária Lilian que justificou o atraso por problemas de conexão . Lilian, inicia saudando a todas e todos e pergunta para o presidente se a reunião já estava oficialmente aberta. Gil, responde que sim, por voto dos conselheiros presentes, acordaram que as reuniões teriam como segunda chamada o horário das 14h10 e não mais 14h30, Lílian sugere que o presidente faça uma votação com todo o colegiado, todos concordaram com o novo tempo para a segunda chamada. A conselheira Gisa saúda a todas e todos e se posiciona em relação ao comprometimento dos conselheiros/as em cumprir o horário da primeira chamada, pois o tempo de todos é muito concorrido e se por ventura, alguém chegar atrasado os demais não ficarão descontentes por entenderem as razões. Lílian em meias palavras diz que tempo não tem, mas comprometimento sempre. Seguiu dizendo da preocupação em relação ao acontecimento com o evento da Live e que não foi solicitada a tempo para poder colaborar com os Gts Comunicação e Evento, justificou também a sua saída dos Grupos de Trabalhos do WhatsApp, pois o seu equipamento não estava mais suportando tantos grupos, mas que se manteve no grupo oficial, sendo assim, sentiu muito pelo ocorrido e finaliza. Cida Costa pede a palavra, inicia parabenizando a equipe pelo trabalho em especial a doutora Roseli que se dedicou muito. Se dirigiu ao conselheiro Décio, dizendo que somos marinheiros de primeira viagem e que isso pode acontecer com qualquer um, questionou quanto à utilização do equipamento da secretaria, se teriam outras alternativas, outra ferramentas. Ressaltou sua preocupação, mas que também não poderíamos só reclamar e sim encontrar meios para melhorar. Lilian pede a palavra para esclarecer que o StreamYard do Coletivo Raízes do Baobá só foi utilizado porque não havia tempo hábil para criar a do próprio conselho , pois faltavam menos de 30 minutos para o início do evento, mostrou-se preocupada, e questionou o porque de não ter sido criado o StreamYard do CPDCN até o momento. Pontuou sobre sua preocupação em relação à possível falta de autonomia do CPDCN em postar suas publicações sem passar pelo crivo da secretaria e de agendar reuniões em horários não comerciais. Cida Costa, pede a palavra e explica que todo o material para a divulgação passa pela secretaria, sobre autonomia, diz que o nosso presidente com toda a sua habilidade poderá levar essa demanda para a secretaria, e que as reuniões ordinárias passa por esse crivo , mas, nada impede de que outras reuniões e/ou atividades possam ser realizadas em horários que não sejam comerciais. Lílian se posiciona, dizendo que somos em 32 conselheiros e que todos trabalham em horário comercial, haja vista, poucos que tem privilégios com a flexibilidade de horário no trabalho, questiona sobre a real efetividade que a Secretaria do Estado espera do conselho, visto que , esses membros são a própria classe trabalhadora , e finalizada. Cida Costa, retoma a palavra dizendo que tem coisa que não poderemos mudar, como por exemplo, as reuniões ordinárias fora do horário comercial e, que sempre foi

assim, afirma que, quando nos candidatamos para ser conselheiros/as, já estávamos cientes e que compreende o posicionamento da secretária Lilian, mas que no momento todas e todos estão com a mesma dificuldade, finaliza agradecendo. Gil agradece a vice-presidente Cida Costa, e passa a palavra para a conselheira, Andreia João, que sugere ao presidente uma reunião com o Denilson da Secretaria da Justiça, para resolver as questões das plataformas, pontuar aquilo que nós precisamos mudar ou melhorar e que estamos aqui para trabalhar. Gil concorda com a Andreia, por entender do papel fundamental do Denilson, enquanto facilitador. Pontua que somos todos voluntários, que ninguém é obrigada/o a fazer nada que não esteja satisfeita/o, quem quiser estar no mesmo barco com a gente..., até porque, existem o membros suplentes, reitera, quem não está contente por favor..., e que iremos acertar essa casa, temos que acertar. Estamos aqui representantes da sociedade civil. Andreia retoma a palavra e finaliza dizendo que, o nosso objetivo é muito maior do que tudo isso e que não podemos brigar entre nós. Gil passa a palavra para o conselheiro Cesar, que saúda a todos e diz estar se recuperando do covid-19. Cavanha pede a palavra e fala em nome do Professor Denis, que justificou o problema com a Live e, que não foi por falta de acesso e sim por questão de horário, aproveitou para fazer um breve resgate sobre os problemas com a transmissão das Lives e pontuou que precisamos resolver sobre o acesso à página do Facebook, pois a mesma foi criada pela gestão passada que ainda detém o acesso, sendo assim, a partir do momento que assume-se outra gestão, altera-se a senha, mesmo porque se você for um administrador da página não consegue fazer a transmissão via streamYard. Sugeriu mais uma vez que tenhamos nossa própria plataforma, mesmo que de forma gratuita no momento e que os administradores da página tenham o acesso a senha da página do facebook, e que é preciso descentralizar e deliberar funções. Finalizando Cavanha, disse que os convidados estarão à disposição para uma próxima Live com outra temática. O conselheiro Agnaldo pede a palavra e dizendo concordar com o posicionamento da secretária Lilian, em relação à autonomia do conselho e concorda também com a fala do presidente, quando diz que somos todos voluntários. Agnaldo continua dizendo que, devemos ter nossas plataformas e que seja de acordo com as possibilidades de cada um, dentro das suas condições, e assim contribuindo com um ótimo trabalho, porque, é isso que a gente pretende fazer junto ao nosso conselho e as pessoas que estão nesse conselho são pessoas escolhidas a dedo para atender a nossa população que é tão carente de direitos. Finaliza se colocando à disposição para ajudar no que for preciso, inclusive se preciso for, coloca a TI do Rotary Clube de Piracicaba à disposição. Gil agradece o Dr. Agnaldo e diz que é bastante proativo e passa a palavra para a conselheira Roseli que agradece a todos envolvidos pelo desempenho e lembra que, “onde falta organização sobra

heroísmo”, aproveitou para agradecer o Denilson que de pronto criou a página no Instagram , e que a senha não será disponibilizada para o grupo oficial , irão conversar com a executiva, ressaltou que a palestrante está à disposição para a próxima Live. Pontua que temos dois Grupos de Trabalhos distintos, um de Comunicação e outro de Eventos e que para termos efetividade nos trabalhos. Sugere que os relatórios das reuniões dos Gts, sejam disponibilizados no grupo oficial para que todos tomem ciência dos encaminhamentos do mesmo. Pauta a questão do núcleo técnico da própria secretaria que tem que nos dar esse suporte, como por exemplo o Denilson que já o fez, com relação a reunião ordinária , pontua que existe a Lei nº 5.466/1986 que cria nosso conselho e que esse corpo técnico cria um relatório baseado nas atividades do Conselho. Fez um agradecimento a todos envolvidos no evento e em especial para o conselheiro Carlos Eduardo (Du Franca). Disse não ver nenhum problema com a Secretaria da Justiça e que reconhece a Marta e o Denilson como grupo técnico, e referente à autonomia concorda com a fala dos conselheiros/as que a antecederam. Pontua que não é possível um GT de comunicação com doze pessoas compondo-o. Sobre as reuniões do GT Eventos , Roseli disse que irá solicitar para o conselheiro Décio disponibilizar os encaminhamentos para a executiva e após para o grupo oficial. Roseli diz que a conselheira Marlene sugeriu para o dia da Mulher Negra um evento, mesmo que virtualmente, e os troféus, flores , poderão ser encaminhados às homenageadas. Finaliza agradecendo a todas e todos em especial ao presidente e a vice-presidente, solicita que as próximas reuniões ordinárias sejam abertas ao público. Cavanha pede a palavra e agradece a conselheira Roseli pela correção referente ao Instagram já estar no ar e que é muito importante que todos sigam para potencializar nossas redes. O Presidente Gil , agradece a fala da conselheira Roseli e disse que é importante definirmos a composição do GT de Comunicação e sugere que seja com 6 conselheiros (as) e que as soluções sejam tomadas e compartilhadas com a executiva, pensa ser esse um procedimento correto . E ainda que é um dos maiores interessados, pois desde a primeira reunião, falou com o secretário que precisaríamos ter uma estrutura de comunicação, que servisse de ponte para o diálogo com a nossa Comunidade. Para que a sociedade saiba da existência desse Conselho, que tem 37 anos e que infelizmente, não pudemos comemorar, assim como o dia 13 de maio, que também passou sem que fizéssemos qualquer tipo de atividade. E que todas essas questões precisam ser ajustadas. E que dentro desse grupo de comunicação, poderia ficar o Conselheiro Décio, que teve a ideia, que é uma pessoa que fez Comunicação na USP, tem experiência vasta na área e o grupo decide quem será o (a) porta-voz. Dessa forma, a composição do GT de Comunicação fica com os seguintes Conselheiros (as): Cavanha, Décio, Roseli, Gisa, Du Franca e Clarina. A conselheira Andreia, disse que faz parte de mais ou menos uns 40 grupos, além de 36 comunidades

e que sente muita dificuldade em conversar por WhatsApp e solicita que liguem para ela, pois consegue tratar de forma mais objetiva das questões. E que realmente para tratar de assuntos mais importantes, que nós precisamos de uma ferramenta mais forte. O Presidente Gil agradece pelas observações disse viver a mesma situação e que é complicado também prefere que liguem para ele. A Conselheira Lúcia afirma que há uma quantidade enorme de documentos e informações que precisam inclusive estar na mídia. Mas que para isso é necessário se comprometer com material escrito, que tem uma linguagem própria para ser inserido na internet. Sendo necessário uma pessoa que entenda de redes sociais: Instagram e o Facebook, que precisam ser acompanhadas e que para isso, precisa ser uma pessoa que tem condições de postar como prevê o marketing digital. E essa pessoa precisa ter disponibilidade. A Conselheira Roseli, toma mais uma vez a palavra, para lembrar que no caso do Conselho, não estamos buscando essa produção de conteúdo sistemática no sentido de comercial mas, não podemos esquecer da nossa agenda fundamental, que temos como marco histórico para postar e não temos uma obrigação. Disse que iria repassar a íntegra da Lei as Obrigações E essas publicações não são para autopromoção ou para promoção de grupos específicos, mas temos que postar tudo o que foi importante para Comunidade Negra Com uma agenda mínima até dezembro e ir agregando outros eventos e atividades. Deu como o exemplo, a proposta da Conselheira Marlene sobre o Dia Internacional da Mulher Negra Latino-americana e Caribenha, que já precisa ser organizado. Assim como o Prêmio da Mulher Negra, que ano passado não aconteceu devido à pandemia. A vice-presidente Cida lembra que essa atividade não aconteceu realmente devido à pandemia e porque o Conselho não estava ativo. E que é necessário realizar esse ano, organizar e planejar, escolhendo quem serão as homenageadas. Mais uma vez a Conselheira Roseli toma a palavra e diz que para realizar o evento que homenageia as Mulheres Negras, será necessário pensar no formato, na logística de entrega dos prêmios e para isso precisaríamos de apoio financeiro da Secretaria. E que as homenageadas poderiam gravar um vídeo que seria transmitido pela nossa página. A vice-presidente Cida – afirma que é necessário legitimar esse evento, através de um Decreto e cita o exemplo do Conselho da Mulher, que criou a Medalha Ruth Cardoso, que tem verba específica, onde é entregue para as homenageadas uma linda medalha. E que dessa forma paramos de fazer o papel de pedintes e teríamos autonomia na realização desse e de outros eventos. O Presidente Gil concorda e reitera que temos profissionais, dentro do Conselho altamente capacitados para realizar as ações e que a Executiva, existe para viabilizar o foi gerado demanda, para nos reunirmos com o secretário e solicitar apoio e soluções para essas questões. E sugere que o GT de Comunicação agende uma reunião com o Denilson Disse ainda, que está disponível para conversar com qualquer grupo que queira



trazer ideias e que esse é o mesmo pensamento da executiva, que são a Cida e a Lílian. A Secretária Lilian concorda com o Presidente Gil e relembra que desde a primeira reunião, realizada em janeiro, já havia se manifestado sobre a importância da organização desse grupo de comunicação e se coloca à disposição, enquanto Executiva, de ajudar no que for necessário. O Presidente Gil diz que seria oportuno, nesse momento, a confirmação dos seis componentes e pergunta se seriam: Décio, Cavanha, Roseli, Du Franca, Gisa e Clarina. A Conselheira Clarina afirma que já faz parte. O Conselheiro Agnaldo disse que se colocou à disposição porque quer ajudar e participar como a Secretária Lilian havia dito anteriormente. O Presidente Gil agradece a dedicação e humildade do Conselheiro Agnaldo e pergunta se mais alguém gostaria de se pronunciar e como não houve manifestação, confirma a composição do Grupo de Comunicação. A Conselheira Roseli diz que não exclui a atividade do grupo técnico da secretaria. O Presidente Gil propõe que a primeira coisa a ser feita é que nós façamos uma reunião do Grupo de Comunicação com as duas pessoas da Comunicação da Secretaria da Justiça com o objetivo de definir e estabelecer as regras de atuação para darmos andamento ao trabalho. Em seguida ele dá boas-vindas à Conselheira Bruna, que pede desculpas, mas que estava entre reuniões, mas que está à disposição para ajudar e deseja uma ótima reunião. A seguir a Conselheira Iyá Cristina toma a palavra e fala sobre o Centro de Referência de Promoção da Igualdade Racial que junto com a Secretaria de Direitos Humanos, ambos do município de São Paulo, está de portas abertas e que atua em parceria com as Casas de Cultura. Continuou dizendo que o Centro de Referência de Promoção da Igualdade Racial, se mantinha com dois equipamentos até o 10 de Maio, desse ano e que era na Cidade Tiradentes, na Zona Norte da capital. E que tem algumas propostas sobre a temática da Mulher que podemos fazer em parceria com o Conselho. A partir dessa gestão é a primeira vez, é um Marco na história de São Paulo, contar com oito equipamentos para a sociedade civil. E que estão num processo de intensa divulgação desses equipamentos e que quer deixar à disposição toda essa estrutura para as possíveis parcerias com o Conselho. Pois a partir desse trabalho podemos levar nossa informação para cada ponta dessa mega metrópole, fazendo esse diálogo com a população negra. Disse se sentir representada aqui e que busca representar o Conselho também nas pontas. E continua sugerindo duas propostas de datas comemorativas: Dia internacional da Paz e o Dia Internacional da Pessoas Idosa. Finaliza sua fala e agradece a todas e todos. O Presidente Gil agradece a Iyá Cristina e que a palavra fica aberta para as considerações dos (as) demais conselheiros (as), já propondo para irmos para o encerramento da nossa reunião ordinária. A Conselheira Roseli afirma que temos que organizar as nossas agendas também de aniversário dos nossos conselhos municipais e fez a menção de que o Conselho de Sorocaba estava completando 15 anos. O

Conselheiro Agnaldo passou a ter a palavra, para comunicar sua participação com outros Conselheiros, como o Doutor Antônio e outros que participaram da reunião com a Doutora Elisabete Sato e com a ouvidoria. Afirmou que foi uma reunião muito importante, pois estamos avançando bastante nas questões relativas às abordagens policiais à população negra principalmente nas periferias. Em seguida a Conselheira Marlene pede a palavra para comunicar que no dia primeiro de junho acontecerá uma conferência da Defensoria Pública onde ela levará algumas demandas da população negra. E que também irá começar a Conferência da Saúde e que colocará no grupo de whats o comunicado e que seria importante contar com a presença de algum representante do grupo da Saúde. A Conselheira Lílian disse que passou um link para a Lúcia para tentar projetar o Hino da Negritude que propõe como sugestão que seja entoado na abertura das reuniões ordinárias, que não passará de 5 minutos. E também solicita ao Presidente Gil a presença da Executiva na cidade de Jaú por conta do Conselho Municipal, que está na fase do edital e que considera importante contar com a presença da executiva. E sugere a presença da Lyá Cristina, que seria fundamental. Solicita também para Andréa João uma reunião com o pessoal do Quilombo dos Porcinos de Agudos-SP, se possível com um representante da liderança do Quilombo de Ivaporunduva, conforme conversa anterior. A Conselheira Andreia João responde dizendo que sim é possível, e também com a presença de um representante com o INCRA, pois o Quilombo dos Porcinos, está no âmbito da União. A Secretária Lílian segue com sua fala, ao comentar que recebeu retorno sobre o caso de racismo de Avaré, mas que ainda não recebeu retorno sobre os dois casos de racismo que aconteceram em Jaú. E que aguarda essas devolutivas. E que tem mais uma demanda e que não encaminhei para o conselho e nem para coordenadoria. A Conselheira Roseli responde dizendo que vai verificar no grupo e que daria retorno no WhatsApp da Secretária Lílian. A secretária Lílian agradece e que aguardará. Logo em seguida, a Vice-presidente Cida sugere que as demandas e suas resoluções, como nesse caso que a Lílian citou, que sejam publicadas na Página do Facebook e no nosso grupo de WhatsApp, com a finalidade de darmos visibilidade aos casos e à nossa atuação. A Secretária Lílian também sugere que essas demandas sejam divulgadas nos Conselhos Municipais. O Conselheiro Décio diz que uma atividade que ele gostaria de fazer porque já foi presidente do conselho da sua cidade, e que propõe dentro do grupo de comunicação, seria contactar praticamente a maioria dos municípios de São Paulo no sentido de alinhar esses conselhos que já existem, criando um arquivo para manter uma correspondência periódica com esses conselhos e também estimular as outras cidades que não tem o conselho, estimulá-los a criar seus conselhos. E diz que quer assumir essa atividade dentro do grupo de comunicação. Disse que sentiu muita falta dessa proximidade do Conselho Estadual com os conselhos

municipais. E que convidou o Décio para esse processo. A Conselheira Roseli lembra novamente que precisamos fazer a foto com os 32 conselheiros (as) para compor a cartilha. E que devido ao período pandêmico tem que ser com as máscaras e junto ao currículo de cada um (a), seria inserida uma foto pequena para identificação. O Presidente Gil afirma que não estão sendo permitidas reuniões presenciais. E aponta também que todos os encaminhamentos que surgem de nossas reuniões sejam organizados em uma planilha para termos o controle sobre se estão sendo resolvidos ou não. Em seguida a Secretária Lílian concordou com a proposta do Presidente Gil e ainda solicitou que seja inserido em ata o pedido para que a Comissão Executiva faça uma visita ao município de Jaú. A vice-presidente Cida disse que todos os encaminhamentos precisam ser acompanhados para ver se foram resolvidos. O Presidente Gil pergunta se há mais alguém que queria se manifestar. O Conselheiro Cavanha se inscreve para comunicar que saiu essa semana um edital chamado Proac Expresso da Secretaria de Cultura com prazo para inscrição até o dia 5 de Julho. Mas ele tem 45 dias para ser com linhas específicas para comunidade quilombola, Caiçara, da Cultura Negra Urbana, LGBTQI, já estão abertos depois do período de inscrição, no processo de divulgação nas nossas redes de contatos Disse que colocaria o link do webinar. O presidente Gil sugeriu agendar uma reunião com a Natália Cunha para que ela possa nos orientar sobre os editais e que possamos receber cursos de capacitação. A Conselheira Andreia diz que foi realizada uma reunião com a Priscila da Secretaria da Cultura que falou sobre o convênio que está sendo assinado pelo Secretário da Justiça e a Secretaria da Cultura e como é importante a participação das Comunidades. E que o ITESP vai apoiar a Priscila na operacionalização desse convênio. Seguem os encaminhamentos dessa reunião: 1. Solicitação de visita da Executiva na cidade de Jaú para tratativas sobre o Conselho Municipal; 2. Solicitação de reunião para a Andreia João, Quilombo dos Porcinos; 3. Todas as reuniões iniciarão com a execução do Hino da Negritude; 4. Divulgação das tratativas e resoluções sobre os casos de racismo, na página do Facebook do Conselho e nos grupos de whatsApp; 5. Devolutivas do GT de Justiça e da Coordenadoria Políticas para a População Negra e Indígena sobre os casos e racismo de Jaú; 6. Criar uma relação com os contatos de todos os Conselhos Municipais para divulgação do CPDCN; 7. Elaboração da Cartilha com apresentação dos conselheiros e fazer a foto com todos e todas; 8. Organização do Dia Internacional da Mulher Negra, Latino Americana e Caribenha; 9. Reunião do grupo de Comunicação com o Denílson e a Marta; 10. Inclusão no calendário dos eventos do Dia Internacional da Paz e da Pessoa Idosa e 11. Reunião com a Natália Cunha sobre os editais do ProaC. O presidente Gil, deu por encerrada a nossa 5ª reunião ordinária, agradecendo a todas e todos e se houver a necessidade de agendar uma reunião extraordinária, que ele está à disposição. Não havendo mais nada a



---

acrescentar e sendo lavrada por mim, Lilian Raquel Pires, secretária, a presente Ata, sendo lida, conferida e rubricada por todos e todas os (as) presentes.